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无有效成分的假抗癌药为何能畅达30省份？
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从海外代购转向非法生产 、
销售， 涉案人员在长达一年半时
间里， 通过医生牵线搭桥， 向全
国３０个省份销售抗癌药物数十
种， 涉案金额超千万元。 经权威
机构鉴定 ， 这些抗癌药均系假
药， 有的根本不含有效成分。

记者追踪调查这起深圳市中
级人民法院日前审结的特大生
产、 销售假药案发现， 其背后暴
露出我国药品监管领域存在的缺
陷， 相关部门亟须从采购源头到
销售终端整个流程加强监管。

一盒药最高获利上万元
有的药不含有效成分

２０１６年３月接到投诉后 ， 深
圳警方分别在某快递营业点、 涉
案人员家里及仓库缴获大量未销
售的假药和犯罪用工具 ， 陈忠
华、 梁德毅、 彭晶晶、 纪维维等
８名犯罪嫌疑人落网。

据办案人员介绍， 该犯罪团
伙主要负责人纪维维分别在香港
和内地注册公司， 先是从海外供

应商购买抗癌药物。 后来看到治
疗肿瘤方面的靶向药市场比较
好， 遂组织人员自制胶囊盗用国
内外知名抗癌药品牌出售。

“药粉是从香港带过来的 ，
我不知道其成分是什么， 陈忠华
说是治疗肺病的。 还有治疗白血
病方面的药， 标注全是外文， 看
不懂， 用白色塑料盒发货。” 梁
德毅说， 药都是他们自己动手罐
装， 工艺也很简单， 整个过程没
有冷藏措施。

据办案人员介绍 ， ２０１４年９
月至２０１６年３月期间， 涉案人员
销售的假抗癌药品３０余种。

这些假药的销售价基本是进
货价的两倍以上， 一盒最高可获
利１万元。 如 “格列卫” 的进货
价是５００元 ／盒， 销售价是１５００元
左右； “美罗华 ” 进价７５００元 ／
盒， 售价达１５０００－１７５００元。

经中国食品药品检定研究院
和深圳市市场稽查局的检验鉴
定， 涉案的抗癌药抗肿瘤药， 有
的不含有效成分， 有的属于未经

批准。 这些药物不仅对癌症患者
无益， 还会贻误病情。 有受害人
反映， 服用后出现头晕、 呕吐、
四肢乏力等不良反应。

医生牵线搭桥
快递畅通无阻

记者调查发现， 涉案人员主
要以分成的方式让医生牵线搭桥
将药品推荐给癌症患者及其家
属， 然后通过快递派送。

“我们去了很多地方，三甲医
院基本上都去过了。 每个医院我
们都会去医生办公室和病房这两
个地方， 选择的科室是肿瘤科和
血液科。”梁德毅说，他们推销时
带着一份列有７０多种药品的报价
单， 全都是肿瘤和血液疾病的药
品，很多药在国内根本没有见过。

纪维维说， 卖药主要通过网
络销售快递寄送。 “网上销售除
西藏以外其他各省份都有客户。
帮我介绍业务的医生一般是按照
药品销售额的１０％分成， 通过他
们提供的账号转账过去， 北京、

上海、 湖南等地医院比较多。”
“公司日均发货量３０单左右，

由快递配送销往全国各地， 基本
是流入医院、 诊所和个人手上。”
负责客服的涉案人员彭晶晶说，
他们主要是通过电话、 微信、 短
信、 ＱＱ的方式联系客户或供货。

代购“野蛮生长”
监管亟须“亮剑”

法院经审理查明， 此案查扣
未销售的药品金额合计４３３２１５９
元人民币， 已销售的药品金额合
计５９３１５９３元人民币。目前，涉案８
名被告人已被法院以犯生产、销
售假药罪判处３至１３年有期徒刑，
并处罚金人民币2万元至１５００万
元不等。 其中纪维维被判处有期
徒刑１３年，并处罚金１５００万元。

我国药品管理法严格规定 ，
开办药品零售企业须取得 《药品
经营许可证》， 药品进口须经审
查确认符合质量标准、 安全有效
的方可批准进口， 并发给进口药
品注册证书。 广东融方律师事务

所律师吕胜柱指出， 此案中， 犯
罪团伙在没有相关证件的情况下
私自购买或生产抗癌药， 虽然受
到法律严惩， 但暴露出我国药品
行业的监管漏洞。

“当前抗癌药物大都是外资
垄断的专利药， 由于成本高、 受
众小， 医院进口此类药物占比严
格控制 ， 而药店也不会大量库
存 ， 从而导致海外代购迅猛发
展。” 深圳市人民医院肿瘤内科
医生李炜澔说， 在海外代购 “野
蛮生长” 的同时， 网络和快递因
其特有的便捷、 隐蔽特征， 成为
销售假药的主阵地。

中国医学科学院肿瘤医院首
席放射物理专家胡逸民表示，对
于海外代购药品行为， 执法部门
要加强源头上的审核及监管，并
对涉药执证单位加大排查力度；
另外，要创新监管手段和方法，依
托高科技加强对网络聊天软件、
物流快递等销售渠道的筛选和过
滤，消除工商、公安机关等部门的
执法盲区。 据新华社

近年来， 位于白洋淀畔的河北省任丘市七间房乡梁沟二村通过成
立芦苇工艺专业合作社，吸纳留守妇女、老人就业，实现芦苇产品的批
量生产。村民们利用冬闲时节，将收割的芦苇加工成颇具水乡风情的苇
席、苇帘等产品，销往美国、英国等10多个国家和地区，年销售收入近
300万元。昔日并不起眼的芦苇，如今成为村民增收致富的“小金条”。图
为村民在兆龙芦苇工艺专业合作社内加工芦苇席。 新华社发

白洋淀：冬收芦苇巧生金

“小龙虾浑身是寄生虫 ？ ”
“紫菜是塑料做的？” ……随着人
们的 “手机依赖症” 不断加深，
谣言在微博微信平台出现新 “变
种”， 有的谣言似曾相识、 真假
难辨 ， 有的谣言被父母频频转
发、 笃信不疑。

面对谣言， 很多人选择 “宁
可信其有， 不可信其无”；一次善
意的转发， 或许无形之中就成为
谣言的推手。专家指出，有关方面
应加强对食品信息的科普， 解决
信息不对称问题， 综合运用信息
公开、 科普宣传、法律追责等手
段， 提高公众对谣言的免疫力。

普洱茶致癌？专家：普洱
茶样品中黄曲霉菌数量很低

【案例 】 ２０１７年 ， 一篇 “喝
茶能防癌还是致癌 ” 的文章认
为， 普洱茶中有各种霉菌， 其中
存在对人体有害的黄曲霉毒素。

【解读】 中国工程院院士陈
宗懋： 黄曲霉菌喜欢在含有一定
脂肪和蛋白质含量丰富的物质中
生长繁殖， 并形成毒素。 普洱茶
是一种脂肪和蛋白质含量都很低
的农产品， 普洱茶的生产过程也
不利于黄曲霉菌的繁殖和毒素的
产生。 另外茶叶里的茶多酚等成
分对黄曲霉菌有抑制作用。 被抽
检的茶叶样品， 特别是普洱茶样
品有黄曲霉菌的数量是很低的。

普洱茶在储存的过程中必须
保持干燥， 建议消费者在选购普
洱茶时， 如果发现茶饼明显发霉
（比如起白霜、 有霉点） 或味道
不好时不要购买。

无矾油条＝无铝油条 ？
专家： 国家对含铝食品添加
剂的使用有严格标准

【案例】 一些地方对市面售
卖的油条进行抽检， 发现部分餐
饮机构所制作、 售卖的油条产品
存在铝超标的情况。

【解读】 国家粮食局科学研

究院研究员谭斌： 无矾油条不等
于无铝油条。 国内外对含铝食品
添加剂有充分的研究， 并对其使
用范围、 使用量及残留量制定了
严格的标准。 只要食品中铝残留
量符合国家标准规定， 就不会对
人体健康产生危害。 抽检样品中
铝残留的可能来源， 除了含铝食
品添加剂， 也可能来源于食物中
天然存在的铝。

紫菜是塑料做的 ？ 专
家： 涉谣者已得到严惩

【案例】 ２０１７年２月， “塑料
紫菜” 视频在网上疯传。 视频中
有人将紫菜泡水撕扯， 继而用火
烧， 称某品牌的紫菜很难扯断，
点燃后还有刺鼻的味道， 是 “塑
料做的”。

【解读】 国家食品药品监督
管理总局新闻宣传司司长颜江
瑛： 紫菜本身是一种非常健康的
食品，韧性较好，紫菜、塑料袋成
分组成差异大。针对这类谣言，食
药监总局加大了对食品谣言制造
者、 传播者的惩处力度，“塑料紫
菜”谣言的涉谣者已得到严惩。食
药监总局将推动建立社会多元主
体共治谣言的长效机制， 让政府
部门、专业机构人士、 相关企业、
新闻媒体和公众形成合力， “五
位一体” 击碎谣言。

白酒能抗癌？ 专家： 长
期过量饮酒危害健康

【案例 】 2017年11月初 ， 在
“中国传统白酒研究重大突破 ”
新闻发布会上发布了 “首次在国
际上检测并鉴定了中国传统白酒
中的非挥发性脂肽化合物———地
衣素” 的消息。 随后， 一些朋友
圈开始流传 “白酒具有抗病毒抗
癌作用”。

【解读】 北京大学公共卫生
学院营养与食品卫生学系主任马
冠生： 白酒的主要成分是乙醇，
有的酒当中还有少量的糖、 肽和

氨基酸， 还含有其他非营养化学
成分。 适量饮酒有精神兴奋的作
用， 但过度饮酒特别是长期过量
或者长期酗酒对健康会带来危
害。 地衣素是一种非挥发性的大
分子脂肽类化合物， 具有生物活
性功能。 但在白酒当中发现地衣
素不等同于白酒就具有相应的生
物活性功能， 也不能得出在白酒
中发现活性成分， 所以饮酒就有
益健康的逻辑推论。

谣言在朋友圈 “死灰复
燃”？ 专家： 朋友圈 “爆文”
需甄别

【案例】 从 “速成鸡 ” “激
素鸭” 到 “浑身是虫的皮皮虾”，
“舌尖上的谣言” 几度刷爆朋友
圈。 记者调查发现， 虽然一些诸
如 “去年朋友圈热门谣言， 今年
不要再传了” 此类辟谣文章也有
较高关注度， 但与此同时， 一些
旧谣言改头换面后重新传播， 动
辄 “１０万＋”， 引起人们的焦虑。

【解读】 食药监总局国家食
品药品稽查专员李海锋：２０１７年，
国务院食品安全委员会办公室等
１０部门联合发布 《关于加强食品
安全谣言防控和治理工作的通
知》， 要求主动公开政务信息，及
时组织辟谣， 严厉惩处谣言制造
者和传播者。 ２０１７年以来，食药监
总局共发布辟谣信息８５条次，目
前数据库已经收录３万余条次。

清华大学健康传播研究所副
所长苏婧 ： 在小道消息面前 ，
“宁可信其有， 不可信其无” 是
不少人的心理 ； 一次善意的转
发， 往往无意间成为谣言传播的
推手。 究其原因， 对食品信息缺
乏及时的科学解释以及信息的不
对称， 为谣言肆虐提供了土壤。
公众在面对食品信息时 ， 应多
想、 多听、 多看、 多问， 学会利
用官方公布的信息查询渠道求
证， 避免为谣言所伤。

据新华社

2017年舌尖上的谣言，你免疫了吗

———深圳一起特大生产、 销售假药案追踪

普洱茶致癌？ 紫菜是塑料做的？

昨天，中国博物馆协会纪念馆专业委员会、中国人民抗日战争纪念
馆联合举办的“全国抗战类纪念馆弘扬‘抗战精神’座谈会”在京召开，
共有来自24个省市27家抗战类纪念馆馆长及相关负责人参加座谈会，
中央文献研究室、中央党史研究室、军事科学院相关专家学者参加了会
议。与会代表围绕“如何理解‘抗战精神’与‘红船精神’的关系”等相关
主题展开深入讨论。 本报记者 陈艺 摄影报道

专家学者研讨“弘扬抗战精神”


